

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—En la Administración, calle de Alcañiz núm. 4, frente á San Miguel, á donde debe dirigirse toda la correspondencia.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de rea por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs.

UNA REFORMA IMPORTANTE.

Nadie desconoce lo interesante que es para las familias saber el resultado obtenido por sus hijos, dedicados al estudio, en los exámenes de fin de curso, ni tampoco el descuido inexplicable que estas han tenido para conocer una cosa que tanto les interesa.

Unas por ignorancia y otras por apatía han sido engañadas por los estudiantes de tal manera, que, yo puedo responder de uno, que dijo á su familia durante los seis cursos de facultad había salido bien y confiada en su palabra creía que terminaba su carrera cuando todavía no había probado el primer curso de derecho romano: de estos podrían citarse muchos casos; tal vez no habrá un solo lector que no haya visto en mayor ó menor escala algo de esto.

Para evitar estos perjuicios y puesto que en los exámenes no había otro documento que el acta duplicada que se extendía cada día con los nombres de los examinados y las calificaciones, no teniendo mas publicidad que la de fijarse en los Establecimientos á la vista por pocas horas, para quien quisiese tomarse la molestia de ir á enterarse por sí mismo ó por persona de su confianza, el Excmo. Sr. Ministro de Fomento, que tanto celo ha desplegado por la enseñanza, así como la Direccion general y el Consejo de Instrucción pública idearon una ingeniosa y bien combinada documentación talonaria que evita, en parte, este mal.

Verdad es que el medio mejor de no ser defraudadas las familias es el de no dejarse engañar: el padre ó encargado del alumno que quiere

saber si su hijo ha ganado el curso, se entera por sí mismo ó por persona que pueda hacerlo, y puesto que á él le conviene, él es quien no debe perdonar medio para enterarse.

Pero esto que es en teoría lo mas natural, que es en justicia lo mas recto, no es, por desgracia, lo mas general en la práctica.

Hay muchos padres, á millares, que nose enteran del comportamiento de sus hijos, ni de si han ganado el curso, ó si lo hacen es confiando en su mismo hijo ó en algun compañero *que miente mas que él* «como dice un adagio.»

Ninguna responsabilidad moral tendrá el Gobierno aunque para facilitar los medios de salir de este error voluntario ó de esa ignorancia vencible y tan facilmente vencible, no hubiese intentado ninguna reforma; pero conoce bien el estado de la nacion y sabe cuantos medios tiene que proporcionar á sus administrados, sabe como tiene que ejercer la tutela para un menor que no se cuida ni aún de lo que mas le interesa y por esta razon el Excelentísimo Sr. Ministro de Fomento ha hecho reformas importantísimas, que la Instrucción pública le tendrá que agradecer. ¡Ojalá que en todas las llevadas á cabo hubiese sido tan afortunado el ramo de Instrucción pública, como en la documentación antes indicada!

En la hoja talonaria de cada alumno hay una papeleta con el nombre *manuscrito*, la calificación obtenida escrita sobre unas líneas impresas, para que no pueda rasparse autorizada con la firma del Secretario del Tribunal. Exigiendo cada familia á su alumno la presentación de esta papeleta puede

salir del error ó de la ignorancia.

Hé aquí como con esta facilidad se han evitado muchos perjuicios; pero por desgracia aún no satisface por completo. La astucia, la habilidad de los que debieran discurrir para salir bien, y no para engañar despues que han salido mal, ha llegado á defraudar la esperanza y á falsificar los documentos.

El modo no puede ser mas ingenioso. Queda suspenso un alumno y nunca le falta un amigo caritativo que le preste su papeleta, despues de haberla enseñado en su casa, para que borre el nombre y lo sustituya con el suyo: así queda intacta la nota y el nombre se hace desaparecer con cloro ó alguna otra composición química y despues sobrepone el otro nombre.

Para evitar esta falsificación yo me atrevería á proponer una reforma importante, que creo debiera tenerse en cuenta, al hacer los documentos para el curso próximo.

Esta consiste 1.º en poner líneas de sombra para escribir sobre ellas el nombre del alumno como en las actuales están las de las notas y que tanto unas como otras sean de tinta floja que no resistan sin borrarse á la acción del cloro ni de otra composición química.

2.º en hacer sellos de *relieve en seco* para timbrar las papeletas de todos los que salgan aprobados sea con la nota que quiera en el mismo Tribunal, con la palabra *Aprobado* ó con estas otras *Ganó curso* y así no se podrán cambiar, pues si han de borrar el timbre tienen que destrozarse el papel.

De esta manera ni podrán valerse de las papeletas de otro, ni podrán poner el timbre en la suya

los que hayan sido suspensos, y por tanto no será fácil el engaño.

Podría obtenerse también este resultado de otros modos, aunque los creo más difíciles de realizar; pero que tal vez diesen mejores resultados, tal es el de no entregar las papeletas á los que saliesen suspensos y remitirlas desde la Secretaría del Establecimiento á sus encargados en un sobre, con el sello del mismo (1) y también aunque creo que este sería peor, el de publicar el nombre de los que no hubiesen salido bien, en los periódicos.

De cualquier manera me parece que es necesaria la reforma si han de cumplir el fin para que están hechas las papeletas, y si yo, el último de los profesores de esta nación, me atrevo á proponerla no es guiado más, que con el fin laudable de contribuir á evitar los perjuicios que este mal irroga, y á asegurar el medio de conocer el resultado de los exámenes, lo cual podrá influir bastante en la aplicación de algunos desgraciados que confían en engañar á sus familias y evitando así los disgustos hacerse un cual que después de unos cuantos años es irreparable, lamentándose luego toda su vida de su simpleza y extravío.

Luis Parral.

CRÓNICA GENERAL.

A 54 asciende el número de pleitos que sostiene actualmente el Ayuntamiento de Barcelona, según dice un periódico.

Con tanto pleitear dicha corporación, dá motivos para dudar que sea buena.

Leemos en un periódico valenciano: «Adelantan rápidamente los estudios del ferro-carril de Cuenca, cuyos trabajos de campo se hallan terminados, y la comisión de ingenieros ha marchado á Madrid donde continuará los llamados de gabinete, proponiéndose tenerlos terminados en muy breve plazo para presentarlos á la aprobación del gobierno.

El Sr. Gil Roger, propietario de dichos estudios, tiene inteligencias con una casa de gran respetabilidad para acometer inmediatamente la construcción de la referida vía, destinada á poner en fácil comunicación á Valencia con Madrid y provincias por donde atravesase ó pase cerca.

El primer buque trasportando nihi-

(1) Para emplear este medio habría necesidad de fijarse mucho, al hacer la matrícula, en que el nombre del encargado y las señas de su domicilio fuesen reales y legítimas.

listas que salió de Odessa en dirección á Sachalin, llevaba á bordo 700 de aquellos desgraciados, de los cuales perecieron en la travesía 200 á consecuencia de las malas condiciones higiénicas, de sembrando además 150 en un estado muy grave. Los prisioneros fueron hacinados en el fondo de las bodegas, casi sin movimiento, siendo además maltratados y recibiendo muy poca comida. Se prepara un segundo transporte en idénticas condiciones.

Ha fallecido el catedrático y ex-rector de la universidad de Valencia Don Manuel Tarrasa.

En Zaragoza ha fallecido el ex-senador y ex-diputado á Cortes D. Manuel Esponera.

Procedente de Milan, donde ha sido ejecutada por Nicoll, no tardará en llegar á Alcalá de Henares la magnífica estatua de Cervantes destinada al monumento erigido en aquella ciudad á su insigne hijo el autor del *Quijote*, á expensas del municipio y de algunos particulares, y cuya solemne inauguración se verificará el 9 del próximo Octubre.

Tomamos del periódico italiano *Fanfulla* la siguiente estadística de los crímenes cometidos en Nápoles en los tres primeros meses de 1879.

Homicidios 951; tentativas de asesinato, 8421; ataques á mano armada, 616; robos, 104; hurtos, 17959. El total de las pérdidas sufridas á consecuencias de los robos asciende á 3.125.510 libras.

Estado del tiempo. El centro de la depresión y el temporal de Escocia avanzan hacia el continente, y probablemente caerán sobre el Báltico. Las temperaturas se mantienen bajas en Francia y Bélgica y casi invariables en la Península. Han desaparecido las probabilidades de lluvia en el centro de España, pero persisten las que indican lluvias en el Norte. La zona de las más altas presiones para hoy, (buen tiempo fijo) se han reducido considerablemente, y por Salamanca, Valladolid, Oporto, Santiago y Oviedo. Persiste la depresión secundaria de Tuerel bajo la influencia de las depresiones de Escocia y del Adriático. Mayor temperatura á las nueve de la mañana, 31 grados en Sevilla; menor, 15 San Sebastian y Burgos. Máxima en Madrid 34; mínima, 14. Furiosos los mares del Norte. Picado el Cantábrico. Tranquilos el Océano y el Mediterráneo en nuestras costas.

Los principales Conservatorios que existen son: El primero que hubo en Europa lo fundó el sacerdote español Tapia, en 1537 en Nápoles. El abate Perrin se le concedió el privilegio de establecer una academia de música en 28 de Julio de 1669 en París.—El de Viena se fundó en 1821.—El de Palermo se creó en 1819.—El de Turín

en 1827.—La academia musical de Berlin se creó en 1821.—El de Milan en 1823.—En 1823 se creó la Sociedad filarmónica de Stockolmo.—En 1824 se fundó el Real Seminario Patriarcal de Lisboa.—En 1829 se estableció la Escuela de los Teatros en San Petersburgo.—En 1830 se fundó el Conservatorio de música de Madrid.—En 1830 creó la Real Academia de Música de Londres.—En 1832 se fundó el Conservatorio de música de Bruselas.

Hemos recibido el número 81 de *La Naturaleza*, publicación ilustrada, cuyo fin es poner al alcance de todos los adelantos científicos modernos. El sumario es el siguiente:

La circulación de la sangre.—Ursinos fósiles de la Argelia.—La fosforescencia.—El alcoholismo.—Misiones científicas francesas en el gran archipiélago indio.—Eduardo Spach.—Miscelánea.—Una serpiente de mar. Este número contiene 10 preciosos grabados, entre ellos el consumo del alcohol en Francia.—Jefe clavak de Borneo.—Serpiente de mar.

Esta elegante Revista semanal, de magnífica impresión y preciosos grabados, tiene por objeto poner al alcance de todos los adelantos realizados en los múltiples ramos del saber humano.

A pesar de sus condiciones, su precio es muy pequeño, pues solo cuesta la suscripción 80 reales al año, tanto en Madrid como en provincias. Puede pedirse un número para convencerse de sus condiciones excepcionales, á la redacción de dicho periódico, Pizarro, 15 Madrid.

Dice el *Diario católico de Zaragoza*.

Un labrador experimentado y observador en el arte de la agricultura, se ha acercado á nuestra redacción para hacernos las observaciones que á continuación publicamos y sobre las cuales sin pretensión de consejo, y solamente á guisa de advertencia, nos permitimos llamar la atención de las juntas de agricultura y sociedades de «Amigos del país.»

En opinión de aquel labrador entendido, viénesse observando que las plagas sobre nuestros campos, han aumentado considerablemente desde que por el afán de recoger algunas arbores mas de paja en la época de la recolección, se emplea para la corta de las mieses la *dalla* ó guadaña que cortando aquellas casi á la superficie del terreno, impide la quema total de los rastrojos, en cuyo incendio perecerían los innumerables insectos que devoran las mieses, lo mismo, que los gérmenes que dejan sobre los campos, gérmenes que avivando en la estación calurosa multiplican considerablemente dichos insectos como desgraciadamente acontece en la actualidad.

¿No sería por lo tanto conveniente, nos decía el labrador, que las juntas de agricultura, ayudadas de las autoridades, dispusiesen por vía de ensayo la quema de los rastrojos, procurando antes que quedase la suficiente caña en el campo á fin de que el fuego invadiéndolo todo destruyese, ya

que no los insectos y sus gérmenes en totalidad, una parte de ellos al menos, así como las malas semillas que de otro modo fructifican al año siguiente en perjuicio de las cosechas?

Si estas observaciones son ó no acertadas, dígalo quien pueda después de bien estudiado el asunto que no es cosa de que en éste de tanto interés se haga caso omiso de las voces de la experiencia que vale á las veces más que todos los preceptos científicos. Que no se diga de nuestros labradores que «por recoger la paja arrojan el grano.»

VARIETADES.

Carta de un perro de aquí á otro de cualquier lugar.

«Compañero inolvidable, mi buen amigo Sultan, estas letras que te escribo Perdigon te las dará, que se marcha hoy á la sombra del carro del tío Morral, con muy buenas esperanzas, que dice no fallarán, de que á las dos ó tres horas de camino ó poco más el bueno del carretero le dé asiento y de almorzar, que aquí son caritativas las gentes en general.

Celebraré que estés bueno como tu amigo lo está, y Milór y Coronel que no tengan novedad; mas lo que si te aseguro, á fé de perro leal, que no lo pasáis tan bien como nosotros acá, y por ello y deseando que te vengas á pasar este verano á Teruel, que no te probará mal, voy, si á tino, á referirte lo que hacemos por acá, y en vista de mi relato tal vez te decidirás.

Por la mañanita, y antes que este sol canicular caliente mucho las calles, solemos juntos formar en la Plaza del Mercado sesenta amigos ó más, y divididos en grupos nos lanzamos á olfatear donde la carne se pesa y donde se vende el pan, y nunca falta un descuido que se sabe aprovechar. Aquí hay la buena costumbre desde tiempo inmemorial de que salgan las criadas, no las amas, á comprar, y es esta ventaja inmensa porque ya comprenderás cuan fácil es que las chicas se engolfen con el galán y no se acuerden que llevan la cesta provista ya:

....un descuido que también sabemos aprovechar.

Así pasamos dos horas, ó más si hay necesidad, sin que nadie nos moleste

ni nos diga, ahí estáis mal; y cuando ya el sol calienta y el calor aprieta más nos vamos, también por grupos como quien va á pasear, y nos colamos muy serios, amigo, ¿dónde dirás? ¡pásmate y envidianos! unos á la Catedral que está oscura, limpia y fresca y en dónde, ¡oh felicidad! ni moscas te mortifican, ni pulgas guerra te dan, y tumbados en el suelo ó en la grada de un altar descansamos al arrullo del cántico clerical y del órgano armonioso que convida á dormir; mejor, cien veces mejor que los que en el coro están. Otros se van á otra iglesia ó á un escondido zaguan, y si no hay órgano en cambio hay frescura y soledad.

A las cuatro al matadero, y algo se suele pescar. Luego el perro que es curioso ó tiene algun *alifaf*, se baja á bañar al río con toda tranquilidad, y esto porque en el verano las fuentes agua no dan, que á darla aquí se bañaran con mayor comodidad.

También vamos al café y al casino principal y en todas partes tenemos entrada, amigo Sultan. Y cuando el sol va á ocultarse por los cerros de San Blas, al Óvalo sin rodeos nos vamos á revolcar, y allí entre chicos y grandes nos juntamos cien ó más, y alternamos, como ves, con la gente principal, jugando con los chiquillos que siempre suelen llevar bien alguna golosina ó algun pedazo de pan.

En siendo de noche, hace lo que quiere cada cual sin que nadie, por supuesto le pregunte á donde va.

Y ni en plaza ni en iglesia, ni en paseo, ni en zaguan, te da un palo un alguacil ni te ata un municipal, ni el pertiguero te espanta, ni te pega el sacristán, ni te apedrean los chicos (que es cuanto hay que desear) mas que alguna que otra vez por rara casualidad; ni mucho menos ¡qué horror! se usan aquí, tiempos há, las morcillas maldecidas de la estrignina fatal con que en otras poblaciones martirio horrendo nos dan: y quiera el cielo piadoso tal pensamiento apartar de los que ejercen ahora concejil autoridad; aunque no las tengo todas porque hay quien nos quiere mal y el día menos pensado algun zafarrancho habrá; pues si no hacen tal infamia,

segun me ha informado un can de los que tienen vara alta porque su amo es concejal, no es por amor á la clase, y esto algo me inquieta ya, ni menos por gratitud á nuestra fidelidad, es porque cuesta muy caro ese tósigo infernal; y ya me guardaré yo, por lo que en ello me vá, de decir lo que ahí se hace y me contó Capitan; que al dueño del pobre perro, sobre perder su animal, le hacen pagar una multa y la estrignina además. Mas si acaso, Dios no quiera, se suscita cuestion tal, y el municipio dispone semejante atrocidad, confiadamente espero que el pueblo rechazará decreto tan inhumano, disposicion tan bestial, y sé que han de interponer su influjo con lealtad los perros de buenas casas y los que fama inmortal adquirieron con sus hechos; raza valiente y sagáz, ilustre estirpe de canes representada años há por los perros de Perola y los perros de Forran.

Este es, pues, el punto negro en honor de la verdad; mas mientras tanto, ancha vida, que luego Dios provera.

No se conocen las castas en esta noble ciudad;ya sabes que soy de presa, aunque también soy de paz; pero que en casos de honra, no me falta voluntad ni fuerza para rendir á un toro de Colmenar; pues bien Sultan, así y todo, y como yo muchos mas, vagamos como queremos sin cadena ni bozal, y andamos á nuestras anchas lo mismo que los demás.

Repito, pues, que te vengas que aquí muy bien has de estar y todos nos consideran y pocos nos quieren mal, y no nos importa un bledo la carestía del pan, y se vive grandemente con entera libertad, como en el aire las aves y los peces en la mar.

Avisame cuando vengas para salir al portal.

....Año de la filoxera, Julio quince.—Mustafá.»

Samuel. J.L.

Charada.

Sin una dos no hallarás
Mujer, ni altar sin primera,
Verbo irregular tercera
Es, y en el todo verás
Una poblacion ibera.

La solución en el próximo número.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, supresión, congestión, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castle Stuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Cura núm. 65.311. Vervant 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mío: Gracias á Dios que la *Revalenta* de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años, fué combatida sin resultado por los médicos, que me creían próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que sólo debo á la virtud de la *Revalenta*.

A BRUNELIERE, presbítero

Cura núm. 45.279.—Tisis.—Sr. Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, estreñimiento y sordera durante 25 años.

Cura núm. 3373.—Desde que hago uso de su preciosa *Revalenta*, siento un nuevo vigor; mi padecimiento de la laringe como también los que experimentaba en todos los músculos, tienden á desaparecer.

MEVFERET, presbítero.

Cura núm. 68.433. Sr. Lacan (padre), de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata del 2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos.

Du BARRI y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

Cultos.

SANTO DE HOY.—S. Elias, profeta y Sta. Margarita.

En la iglesia de Religiosas de Santa Clara de esta ciudad se reza el Santo Rosario y visita á Ntra. Señora del Sagrado Corazon dando principio á las 6 de la tarde.

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pls.
Acete, arroba para fuera de la capital, á	16	1/2
Arroz, id. id. id. de á 5,87 7,		

Jabon de Albalate, id. á 15,
Idem de Teruel, id. id. 14 y 1/2 á 15,
Aguardiente usual, cántaro á 6,50
Vino blanco, id. id. á 6,
Petróleo, la lata, id. á 11,
Teruel 19 de Julio de 1879.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudi.

Trigo.—Chamorra superior, á 46 á 48 rs.
Id. Chamorro, á 42 á 44 »
Id. Candéal á 42 á 44 »
Id. Jeja, de 38 á 40 »
Id. Royo á 38 á 40 »
Id. Morcacho de 32 á 34 »
Id. Centeno, á 27 »
Cebada, á 16 á 20 »
Teruel 19 de Julio de 1879.—*Juan Garzarán.*

SECCION DE ANUNCIOS.

Se alquila una casa en la calle de Alcañices y dos espaciosos graneros en la de La Chantria de esta ciudad.

La casa tiene dos habitaciones é inmejorable sitio en donde puede establecerse un taller de carpinteria ú otro análogo.

Calle de la Paz, núm. 5, darán razon.

LOZA, CRISTAL PORCELANA

Y METAL BLANCO.

Plaza Real 18 Llompart é hijos
Calle Colon 4 Barcelona.

Gran surtido de vajillas, cristaleria,

cubiertos, cuchilleria bandejas de las mejores fábricas.

Casa especial en artículos para cafés, fondas, restaurants casinos etc.

Se hacen vajillas con iniciales, así como también se graban en los servicios de cristal.

NOVEDAD.

Colocacion de PARA-RAYOS, TIMBRE, ELÉCTRICOS, INDICADORES ETC.

El encargado de estos aparatos en esta ciudad es D. Juan Riera, calle de La Revolucion, 2, principal.

Piezas de música.

ejecutado de 4 á 200 aires, con ó sin espresion; mandolina, tambor, timbres, castañuelas, voces celestes, juego de arpa, etc.

Cajas de música.

ejecutando de 2 á 16 aires; neceseres, cigarreras, chalets suizos, albums, tinteros, cajas de guantes, copiadores, jarritos, estuches para cigarros, tabaqueras, mesas de labor, botellas, vasos de cerveza, porta-monedas, sillas, etc., de música.

Siempre la mas alta novedad en casa

J. H. HELLER, BERNA (SUIZA.)

Unicamente las piezas que llevan mi nombre son mias. Pidanse directamente precios corrientes ilustrados y se enviarian franco.

MÁQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

ADVERTENCIA IMPORTANTE.

SOLO EL ENCARGADO DE ESTA CASA EN TERUEL VENDE LA

LEGÍTIMA SINGER,

Las demás que se anuncian son falsificadas.

VENTA Á PLAZOS.

TCODS LOS MODELOS

10 RS. SEMANALES

SIN ENTRADA, NI ADELANTO, NI AUMENTO,

NADA MAS QUE 10 REALES AL LLEVAR LA MÁQUINA.